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Banxico subió tasa en 50 pb, a nivel no visto desde el 2009 (El Economista, 

Yolanda Morales, p. 4) 

La Junta de Gobierno del Banco de México (Banxico) incrementó en 50 puntos base el 
objetivo de la Tasa de Interés Interbancaria a 5.25%, nivel no visto desde junio del 2009. 
Sostuvo que “con este aumento busca contrarrestar las presiones inflacionarias y 
mantener ancladas las expectativas de inflación”. 
En su diagnóstico explica que el entorno actual que enfrenta la economía se caracteriza 
por “una elevada incertidumbre. Y precisa que pueden venir nuevos episodios de 
volatilidad asociados al efecto que tendrá la relación bilateral de México con Estados 
Unidos a partir de las elecciones de aquel país”. 
Este es el cuarto incremento (los cuatro en la misma magnitud) en el rédito que aplica 
el Banco de México en este año y tal como el primero, “busca contrarrestar las presiones 
inflacionarias y mantener ancladas las expectativas de inflación”. 
En el comunicado, aclaran que seguirán “muy de cerca (...) y en especial el traspaso 
potencial de las variaciones del tipo de cambio a los precios”. 
Sin que ello signifique que se tenga un objetivo para éste y enfatiza que se mantendrá 
vigilante de la posición monetaria relativa entre México y EU “sin descuidar la evolución 
de la brecha del producto”. 
En el mismo comunicado, el banco central advierte que continúan tomando las medidas 
necesarias para consolidar la convergencia eficiente de la inflación al objetivo de 3% 
“con toda flexibilidad, en el momento y la magnitud en que las condiciones lo requieran”. 
 

Paralizan desfalcos Veracruz (Reforma, Benito Jiménez, p.p.-6) 

El desfalco de 182 mil 895 millones de pesos durante la gestión del ex Gobernador 
Javier Duarte tiene paralizado al Estado de Veracruz. 
La suspensión de actividades en dependencias estatales colapsó ayer la atención 
administrativa en educación, servicios médicos, agua potable, Protección Civil y hasta 
la vigilancia policial. 

http://www.oem.com.mx/laprensa


Fuentes del Gobierno veracruzano reconocieron el atraso en el pago de al menos 50 mil 
trabajadores del Estado desde el martes 15 de noviembre a la fecha. 
Tan sólo ayer, empleados de la normal estatal y policías de tránsito y de inspección del 
transporte, así como personal de Protección Civil, del Centro Estatal de Transfusión 
Sanguínea, de la Contraloría y la Comisión de Aguas del Estado salieron a las calles en 
demanda del pago de su salario. 
Las manifestaciones se sumaron a los paros de más de 25 mil trabajadores del sector 
salud, entre médicos, enfermeras y personal administrativo, que cerraron hospitales y 
clínicas desde el miércoles, y a las del magisterio y de mil 200 empleados de la Dirección 
de Prevención y Reinserción Social. 
La burocracia en Veracruz está conformada por 180 mil trabajadores; de ellos, 120 mil 
son del sector educativo; 25 mil, del médico, y 11 mil, de Seguridad Pública. 
 

Ante la crisis, México está obligado a “reinventarse” (Entrevista, La Jornada, Emir 

Olivares Alonso, p. 16) 

La crisis que se vive en el país y los difíciles tiempos que vienen, obligan a México a 
reinventarse. Por ello, la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) debe 
seguir siendo un espacio de libertades, reflexión y serenidad, donde puedan discutirse 
todos los temas y darse algunas propuestas para la solución de los problemas 
nacionales. 
El rector Enrique Graue percibe una juventud desesperanzada por la falta de 
oportunidades y con una visión poco optimisma de su futuro. En ese sentido, enfatiza, 
se debe atender a los jóvenes, brindarles más espacios educativos y laborales para que 
renazca en ellos la certidumbre de que los años por venir serán mejores. En entrevista 
con La Jornada, Graue Wiechers hace un balance de su primer año al frente de la casa 
de estudios y asegura que la UNAM seguirá creciendo aunque con el difícil año 
presupuestal será complejo. 
El médico oftalmólogo, de 65 años, llegó a la rectoría en noviembre de 2015, cuando la 
mayoría de las apuestas se inclinaban hacia otras dos propuestas. Así, se convirtió en 
el tercer egresado de la Facultad de Medicina en ocupar el cargo después de la huelga 
estudiantil de 1999-2000, lo antecedieron Juan Ramón de la Fuente (1999-2007) y José 
Narro Robles (2007-2015). Ayer cumplió un año de haber tomado posesión y con el 
sentido del humor que lo caracteriza afirma: “Ya le voy entendiendo”. 
 

Michoacán, Veracruz y Colima, detonantes del incremento de homicidios 
en 2016 (La Jornada, Fabiola Martínez, p. 7) 

Tres entidades han provocado el aumento de homicidios dolosos este año: Colima, 
Veracruz y Michoacán, según datos recabados. 
El incremento observado de los homicidios dolosos no es generalizado en el territorio 
nacional y presenta una alta concentración regional, aseveró la Secretaría de 
Gobernación. 
En el plano estatal: “Tres entidades federativas explican, en conjunto, 46 por ciento del 
incremento absoluto de presuntos homicidios dolosos ocurridos a escala nacional, entre 
enero y octubre de 2016 y el mismo periodo de 2015. 
Si a estos estados se les adicionan dos entidades, el porcentaje asciende a 60 por 
ciento. 
Gobernación no ofreció detalles de los estados y municipios más violentos. No obstante, 
acorde con las cifras enero-septiembre de este año las entidades con la tasa de 
homicidio doloso más alta (número de episodios por cada 100 mil habitantes) son 
Colima, con 58.9; Guerrero (46.9) y Sinaloa, con 28.34. 
Por número de asesinatos intencionales va a la cabeza estado de México, con mil 699 
víctimas de enero a septiembre; Guerrero, mil 654; Michoacán, mil 84; Veracruz, mil 26, 
y Chihuahua, mil dos. 



En tanto, en el comparativo mensual, la Secretaría de Gobernación informó que los 
asesinatos muestran una reducción de 5.87 por ciento en octubre, respecto a 
septiembre de este año. 
El reporte de septiembre de 2016 es de 7.3 por ciento inferior a lo observado en mayo 
de 2011, cuando se reportó el nivel máximo histórico, dijo. 
 

Repliega la SSP a más ambulantes (Excélsior, Arturo Páramo, p. 4 Comunidad) 

El Gobierno de la Ciudad de México realizó este jueves un operativo de recuperación 
de calles del Perímetro A que se encontraban tomadas por comerciantes informales. 
De acuerdo con la Secretaria de Gobierno, Patricia Mercado, durante varias semanas 
hubo mesas de diálogo con organizaciones de vendedores para convencerlos de que 
despejaran calles y aceras y al no lograrse, se tuvo que utilizar a elementos del Cuerpo 
de Granaderos para impedir que se instalaran. 
El operativo abarcó, principalmente las calles Correo Mayor, Corregidora, Moneda, 
Santisima, y tramos de Uruguay, Mesones y Ramón Corona. 
Además, los vendedores fueron replegados a las acercas en Academia y Colombia. 
EXCÉLSIOR había publicado a lo largo de la semana que varias calles de los perímetros 
A y B del Centro estaba ocupadas indebidamente por comerciantes informales. 
El lunes pasado, el gobierno de la Ciudad replegó a cerca de mil comerciantes que 
utilizaban tres de los seis carriles del Eje 1 Norte. Ayer, el operativo abarcó las zonas 
Oriente y Norte del Centro que forman parte del Perímetro A. 
Los comerciantes que quedan instalados de forma indebida corresponden al Perímetro 
B, que es responsabilidad de la Delegación Cuauhtémoc. 
 

Infiltran espías Morena: Polevnsky (El Universal, Misael Zavala, p.p.-6) 

La secretaria general de Morena, Yeidckol Polevnsky, denunció que espías de partidos 
políticos, gobiernos municipales, estatales y el federal los han infiltrado para 
desestabilizarlos desde dentro. 
Ante esta realidad, adelanta en entrevista con EL UNIVERSAL, que en el Congreso 
Nacional del fin de semana advertirán a sus militantes la forma de detectar a los 
infiltrados. 
En el Congreso Nacional de Morena, partido que encabeza Andrés Manuel López 
Obrador, detalló que también se dará cuenta de que ese instituto político ha enfrentado 
problemas con militantes y líderes, pues algunos, sin dar una cifra exacta, se han dejado 
comprar por gobiernos estatales y también han brincado a otros partidos políticos. 
'Vamos a advertirles en el Congreso Nacional que se nos han colado y vamos a decirles 
cómo pueden identificar fácilmente a los infiltrados por los gobiernos municipales, 
estatales y federal Se les va a advertir para evitar que los compren", explica la también 
ex senadora. 
"Ha habido ilusos que se han dejado comprar por los gobiernos estatales en tumo y que 
se han dejado lisonjear de aquí para allá, pero en el momento que los expulsamos ya 
no les sirven al gobierno del estado y esos quieren regresar como ovejas inofensivas, 
pero no, porque traicionaron una gran oportunidad", detalla Polevnsky Gurwitz. 
La secretaria general adelanta además que la Comisión de Honestidad y Justicia de 
Morena ofrecerá un informe sobre las expulsiones de los militantes que han violado las 
reglas del partido, entre otras por apoyar a otros institutos políticos o bien por dejarse 
comprar por gobiernos de distintos niveles. 
 

Rechaza TSJCdMx retroceso en el Sistema de Justicia Penal (El Sol de México, 

p.1-4) 

El nuevo sistema de justicia penal no debe tener un retroceso, la presunción de 
inocencia hay que llevarla a cabalidad junto con las reglas del debido proceso, a pesar 
del desencanto e inseguridad que genera, advirtió ayer Edgar Elías Azar, presidente del 
Tribunal Superior de Justicia de la Ciudad de México. 



El magistrado fue entrevistado después de inaugurar el Foro de Análisis de Reformas 
Legislativas en Materia de Trata de Personas, donde afirmó que la población es la más 
beneficiada con esta transformación y que nada más en este año van casi seis mil 
audiencias desahogadas sin problemas. 
En el auditorio “Miguel Gilbón Maitret” del Instituto de Ciencias Forenses, comentó que 
en otros países también ha habido desencanto con un sistema de justicia similar, porque 
hay que escoger, “o enfrentan los procesos en libertad o los enfrentan privados de la 
libertad”. 
Apuntó que el legislador escogió cambiar el sistema para beneficiar, hacer más sólido 
el tema de presunción de la inocencia, y que la inmensa mayoría de los probables 
responsables enfrenten su proceso en libertad. 
El presidente del TSJCdMx recordó que el advirtió que habría desencanto e inseguridad 
y que no se iba a amanecer con la ciudad de la utopía y un sistema justicia perfecto. 
 

Políticos con antecedentes bélicos, racistas y antimigrantes desfilan a 
diario ante Trump (La Jornada, David Brooks/Corresponsal, p. 31) 

Nueva York.- Nueva York.- La transición marcha sobre ruedas, publicó Donald Trump 
en Twitter frente a reportes de que el proceso de transición, incluida la conformación de 
su gabinete, es un caos, mientras el presidente electo más inexperimentado de la 
historia del país continúa recibiendo a un elenco de políticos y funcionarios con 
antecedentes racistas, antimigrantes, xenófobos y amantes de guerras. 
Pero casi de inmediato está cumpliendo con su promesa de promover la unidad entre 
todos los estadunidenses: con cada figura nombrada en su gabinete o equipo de 
transición está generando una unidad tal vez sin precedente entre diversos sectores de 
este país, pero en contra de él. 
De hecho, ha logrado algo extraordinario al conseguir una posición común entre 
musulmanes y judíos en oposición a su primer nombramiento. 
La figura más controvertida y poderosa del gobierno electo por ahora es Steve Bannon, 
a quien Trump nombró asesor en jefe y que tendrá el mismo rango que Reince Priebus, 
su nuevo jefe de gabinete. De inmediato esto desató un amplio coro de protesta, ya que 
Bannon es considerado un racista con vínculos con supremacistas blancos, un 
propagandista ultraderechista y un xenófobo. 
El Consejo de Relaciones Estadunidenses-Islámicas (CAIR), una de las principales 
organizaciones de defensa de derechos civiles de esa comunidad, expresó que el 
nombramiento “envía un mensaje perturbador de que teorías de conspiración 
antimusulmanas e ideología nacionalista blanca serán bienvenidas en la Casa Blanca. 
Líderes judíos denunciaron el nombramiento de alguien que promovió propaganda 
antisemita cuando fue director de Breitbart News. El rabino Jonah Dov Pesner, director 
del Centro de Acción Religiosa del Judaísmo Reformista, declaró que Bannon fue 
responsable de la promoción de ideologías antitéticas a nuestra nación, incluio el 
antisemitismo, misoginia, racismo e islamofobia. No debería haber lugar para esas 
perspectivas en la Casa Blanca. 
 
 

Procuraduría Agraria 
 
 

Entrega RAN y PA testamentos agrarios a comunidades mixtecas (S.R.I! 

Sistema Radiofónico Informativo, Gerardo Cruz, p.web) 
17 noviembre 2016 
El Residente de la Procuraduría Agraria (PA) en Huajuapan, Arturo Anell Xotla, informó 
que en coordinación con el Registro Agrario Nacional (RAN) entregaron a ejidatarios y 
comuneros un total de mil 500 testamentos agrarios para dar certeza jurídica. 



Indicó que los testamentos agrarios gratuitos fueron entregados a San Juan Bautista 
Coixtlahuaca, San Cristóbal Suchixtlahuaca, Concepción Buenavista, Santiago Tilapa 
perteneciente a Coicoyan de las Flores y Tezoatlán. 
Expresó que en comunidades regidas bajo el régimen comunal está prohibida la venta 
de los terrenos, únicamente se podrá realizar la sesión de derechos, es decir heredar 
esas tierras por parte del comunero a un familiar, quién posteriormente adquirirá los 
derechos legales como comunero, así como de la propiedad. 
“Para poder realizar su testamente se debe acreditar su calidad agraria con certificado 
parcelario o una resolución emitida por el Tribunal Unitario Agrario (TUA) y con ello 
estaríamos en condiciones de brindar asesoría de cómo realizar ese testamento para 
inscribirlo en el RAN o también ante un Notario Público y ese Notario Público lo inscriba 
al RAN para poner en conocimiento que cuenta con un testamento en materia agraria”, 
explicó. 
 

Constructora ICA demanda a ejidatarios (El Sol de San Luis, José Luis Martínez Castro, 

p.web) 
Ciudad Valles, San Luis Potosí.- La constructora ICA que dice tener la concesión de la 
carretera de cobro Valles-Rayón, demandó a ejidatarios de Ojo de Agua y La Pitaya por 
el delito de daños, bloquear el libramiento Valles-Tamuín. 
En reunión que tuvo lugar en las Oficinas de la Procuraduría Agraria de esta ciudad, 
donde estuvo Horacio Lobo Ramírez, asesor agrario del Gobierno del Estado, con 
ejidatarios de La Pitaya y Ojo de Agua, les comunicó que enfrentan una demanda por 
daños por parte de la constructora, que tiene la concesión de la carretera de cuota. 
También estuvieron Cuauhtémoc Zedillo Olvera; residente de la Procuraduría Agraria, 
David Sánchez Solís; residente de la SCT Federal, Antonio Landa; asesor jurídico de la 
autovía del ICA, Horacio Olvera Barrón; director del departamento de Asentamientos 
Irregulares del Municipio, y la asistencia de 7 personas ejidatarias de La Pitaya y Ojo de 
Agua, encabezados por Guillermo Netro Zedillo, asesor jurídico, y Alberto Castro 
Hernández, comisariado ejidal. 
Ahí se les dijo a los ejidatarios que han sido llamados a comparecer ante el Agente del 
Ministerio Público del Fuero Común, por una denuncia que existe, por parte de los 
representantes de la autovía por el delito de daños a las vías de comunicación, solicitó 
al representante de la concesionaria llegar a un acuerdo para retirar dicha denuncia 
porque ya hay una mesa de trabajo con los ejidatarios. 
 

Celebra IX sesión Consejo de Desarrollo Rural Sustentable de Zamora (Mi 

Zamora, p.web) 
Con la finalidad de continuar con el fortalecimiento del sector agropecuario, y dar 
cumplimiento a lo instruido por el alcalde José Carlos Lugo, con fundamento en los 
artículos 24 y 25 de la Ley de Desarrollo Rural Sustentable y artículos 10 fracción I, 11, 
16 fracción II, del Reglamento Interno del CMDRS de Zamora, Michoacán, se llevó a 
cabo la IX Reunión Ordinaria del Consejo Rural Sustentable de Zamora en la comunidad 
de El Sauz de abajo en donde diversos actores relacionados con esta actividad 
participaron activamente. 
Como parte de la orden del día se abordaron diferentes puntos, entre estos por parte de 
SAGARPA se presentó el avance y Prórroga de los Programas Pro Agro PV 2016 y 
Diésel Agropecuario 2016, en este tema se hizo referencia a las cláusulas que 
determinan que las personas beneficiarias deberán justificar el apoyo que reciben. 
Así mismo se abordaron otros tópicos por parte de SEDRUA como el Programa de 
Concurrencia con las Entidades Federativas, todo relacionado con el desarrollo agrícola. 
En esta reunión se contó con la participación de representantes de la autoridad 
municipal entre estos el Lic. Luis Omar Núñez Solorio, secretario del Ayuntamiento, Lic. 
Martín Jaime Trujillo Díaz, regidor de Fomento Económico, el Lic. Eugenio Santillán 
Gutiérrez, regidor de Ecología y Medio Ambiente, José Jesús Rivera Segura, regidor de 
Desarrollo Rural, el ingeniero Ramón Segura Maldonado, Director de Desarrollo Rural, 



Ambrosio Ochoa Arias, Jefe de Distrito de Desarrollo Rural 088 de SAGARPA, Lic. Saúl 
Luviano Montalva Delegación SEDRUA, Ing. David Dávila Villareal Jefe de Residencia 
de la Procuraduría Agraria, Ing. Enrique Guzmán Espinoza, comisariado ejidal de El 
Sauz de Abajo. 
 

Revolución traicionada (Peninsular Digital, Bobby García, p.web) 
Cuando escuchaba el informe del gobernador esperaba el apartado en que se refiriera 
al estrato agropecuario que como fantasma recorre las comunidades agrarias y 
rancheras. Salvo opinión en contra el informe no tocó la comunidad agropecuaria. 
Todos los ranchos y comunidades, señor gobernador viven en la miseria por culpa de 
funcionarios rapaces que en las dependencias respectivas (Sagarpa y compañía) se 
han encargado desde “el triunfo de la Revolución Mexicana” de olvidar estas 
comunidades y empobrecer al campesino. Por  culpa de gobernantes como usted que 
ni siquiera en el papel los recuerdan independientemente que nunca se han preocupado 
por ellos. Basta pasar por la carretera después de Bonfil y entrar a un panorama 
aterrador: comunidades que antiguamente eran productivas, ahora retratan su miseria 
en casas abandonadas como su hubiese ocurrido una guerra. 
Los ejidos de Mulegé están en la miseria y abandono: Ejido Mulegé, 20 de noviembre, 
San Lucas, San Bruno. Y usted hablando de un mundo mágico en el que vive y viven 
los que con guayabera “al hombro” –como trofeo- pintaron un estado que nada más 
existe en ustedes. 
Circuló un comunicado de los ejidos de Los Cabos que en forma por demás ilustrativa 
describen la miseria del  campo sudcaliforniano: 
Estamos desesperados, nuestra alfombra roja es de puro polvo. 
Estamos preparando un pliego de emergencia entre todos los ejidos, grandes y 
pequeños, con mucho sacrificio, para invitar al gobierno a que venga y se siente con 
nosotros, sin politiquerías ni engaños, para que vea lo que está pasando. Y por eso 
citamos para una junta de urgencia para el viernes 17 a las 17 en la misma universidad 
que nos abre sus puertas y nos da asesoría técnica como en el caso de los estudios 
edafológicos para los cultivos de mango en la Ribera solicitados por los extensionistas. 
El domingo estaremos en La Candelaria con Pascual Álvarez Martínez su Presidente 
del Comisariado Ejidal para entregarle una copia de lo que se ha determinado a la fecha, 
al delegado de la Procuraduría Agraria Nacional Eligio Soto López y nos asesoren, 
pues llevamos años luchando, como lo dijo Leopoldo Ojeda Castro el Presidente del 
Comisariado Ejidal de La Ribera y ni siquiera Transporte Público de Pasajeros tienen 
desde hace treinta años y cada vez que llueve no pueden salir ni entrar los cinco mil 
habitantes de la Ribera pues no hay puente en Santa Cruz y se lo han pedido a todos, 
absolutamente a TODOS, los candidatos de todos los partidos a todos los puestos y 
ninguno ha hecho nada. 
 

Exigen al Delegado de la Procuraduría Agraria que “saque las manos” del 
conflicto en el ejido MO (Lo de Hoy en el Puerto, p.web) 
17 noviembre 2016 
Lázaro Cárdenas Mich.- Campesinos del ejido Melchor Ocampo, en este municipio, 
demandan que el Delegado en Michoacán de la Procuraduría Agraria José Francisco 
Moreno Barragán, “saque las manos” del conflicto interno que mantienen los ejidatarios 
en ese núcleo agrario, “pues a través de su operador, el también ejidatario Javier Pérez 
López, pretenden impedir una diligencia ordenada por el Tribunal convocando a elección 
por el Ex Comisariado Ejidal quien enfrenta un proceso penal. 
J. Isabel Ponce López, representante legal de los campesinos, denunció que el lunes la 
jefa de Residencia de la Procuraduría Agraria con sede en Lázaro Cárdenas, Luisa 
Martínez Flores, acudió a la casa ejidal para dar cumplimiento a una ejecutoria 
administrativa, la cual consiste en publicar la convocatoria para elegir a las nuevas 
autoridades ejidales, la fecha de elección será el 24 a las 10 de la mañana en la Casa 



Ejidal, esto luego que la semana pasada estuvieron con el titular de la Procuraduría 
Agraria en México donde se dio instrucciones a la residente a realizar la convocatoria  
Responsabilizan a delegado en Michoacán de la Procuraduría Agraria José Francisco 
Moreno Barragán, de confrontar a los ejidatarios, y de querer desestabilizar a los 
campesinos del Ejido Melchor Ocampo, toda vez que está aceptando y validando una 
nueva elección paralela del comisariado Ejidal el mismo día a la misma hora; pero en 
distintos lugares, no sin antes señalar que cuentan con un padrón inflado de 720 
campesinos cuando en realizad son 352. 
 

Convocan a manifestarse ejidatarios del Sur de Sinaloa (Mega Noticias, Alberto 

Aguilar, p.web) 
17 noviembre 2016 
Culiacán.- Al no registrarse los pagos de hectáreas por donde atraviesa la carretera de 
cuota tanto de la Mazatlán-Durango como de la Mazatlán-Tepic, jornaleros del sur de 
Sinaloa convocan a una marcha el próximo 20 de Noviembre. 
Ernesto Pérez Virgen/jurídico de ejidatarios del sur de Sinaloa 
“Queremos anunciar que este 20 de Noviembre nos vamos a movilizar. Vamos a 
participar en el desfile del 20 de Noviembre en Escuinapa y Rosario, Acaponeta y 
posiblemente en Concordia”. 
Ya son 16 años que los ejidatarios no han recibido pago alguno por las hectáreas que 
hoy concesionadas  a una empresa particular por la SCT. El problema son los peritajes 
de avalúo. 
Juan Carlos Alduenda/ejidatario Escuinapa 
“Ya se levantó un peritaje de un monto real de 200 mil pesos por hectárea una suma 
completamente diferente a la que manejaba la SCT de que quería indemnizar con 35 
mil pesos a cada  uno de los ejidatarios”. 
Los ejidatarios denunciaron que políticos han recibido certificados agrarios por parte del 
Registro Agrario Estatal en contubernio con la Procuraduría Agraria del Estado y así 
cambiar el uso de suelo sin realizarse una Asamblea con autoridades ejidales. 
 
 

Sector Agrario 
 
 

Exige Rosario Robles frenar violencia política de género (Diario Cambio, Karina 

Fernández, p.web) 
Durante su visita a Puebla para inaugurar el Foro Nacional Porque Soy Mujer, la 
secretaria de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (SEDATU), Rosario Robles 
Berlanga exigió frenar la violencia política de género hacia las mujeres que aspiran a un 
cargo de elección popular, aunque evitó señalar si su discurso fue para allanar el camino 
a los comicios del 2018. 
En el evento en donde estuvo acompañada por el subsecretario de la SEDATU, Juan 
Carlos Lastiri Quirós y el secretario de Desarrollo Social (Sedeso), Gerardo Islas 
Maldonado, la funcionaria federal señaló que Sonora y Puebla fueron ejemplo de dichos 
escenarios, como cuando se juzgaron las “relaciones personales” de la malograda 
candidata del PRI a la minigubernatura, Blanca Alcalá Ruiz. 
“Hay que cambiar las formas, pero también la manera de vernos, cuando una mujer 
aspira al poder se le juzga: es una ambiciosa, una trepadora, quien sabe con quién se 
relacionó, o por sus relaciones personales, como fue aquí en Puebla (…) Nos juzgan 
por nuestras acciones pero nunca, por nuestros méritos”, dijo, en alusión a los conflictos 
de intereses de parte de la priista, descubiertos en la pasada elección local. 
“El círculo a la violencia se refleja con distintas acciones y hay que romperlo si queremos 
mujeres poderosas, no basta con haber conseguido la paridad en la postulación de 
candidaturas. Es un cambio de paradigma no sólo cuestiones de ley, un cambio cultural. 



Hay lugares donde incluso se han activado las alertas de género, porque nos queremos 
vivas”, clamó. 
 

Rosario Robles informará a la Cámara (El Economista, p.40) 
La secretaria de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (SEDATU) del Gobierno de la 
República, Rosario Robles Berlanga, comparecerá ante diputados como parte de la 
glosa del IV Informe de Gobierno del presidente Enrique Peña Nieto. 
En su comparecencia, la funcionaria explicará la creación de la propia SEDATU, la 
Nueva Política de Vivienda, la Nueva Agenda Urbana, la evolución del presupuesto para 
el sector y los ejes estratégicos en los que está trabajando. 
En cuanto a la creación de la SEDATU, destacará la decisión del Gobierno de la 
República de retomar la rectoría en el desarrollo de las ciudades mexicanas y no dejar 
esta tarea a las fuerzas y los desarrolladores de vivienda, como ocurrió en anteriores 
administraciones. 
Entre las principales acciones de la Nueva Política de Vivienda, explicará que de enero 
de 2013 a junio de 2016, la administración ha desarrollado 4.1 millones de acciones. De 
ellas 1.66 millones han sido para hogares nuevos, 1.85 han sido para mejoramiento y 
578,000 para la adquisición de vivienda usada. 
Con respecto a la reducción presupuestal para el próximo año, en 2014 la dependencia 
recibió casi 21,700 millones de pesos mientras que, para el año próximo, han sido 
aprobados solamente cerca de 5,000 millones de pesos. 
 

SEDATU e Infonavit alistan plan por recortes presupuestarios al sector 
vivienda (Poder y Gloria.net, p.web) 
La titular de la SEDATU, Rosario Robles Berlanga y José Oriol Bosch, director general 
de la Bolsa Mexicana de Valores, dieron la bienvenida al grupo inmobiliario Vinte 
Viviendas Integrales S.A.de C.V. Aseguró que la vivienda es uno de los pilares del 
crecimiento económico de México, un sector pujante que representa más de 14 por 
ciento del Producto Interno Bruto (PIB) y que acumula más de 18 meses consecutivos 
de crecimiento. 
Además, dijo, 4.0 por ciento del total de emisiones en deuda y acciones en la BMV son 
de esta industrial. En los últimos años la construcción de viviendas se ha convertido en 
una herramienta para el ordenamiento y desarrollo urbano. 
Se han realizado los esfuerzos conjuntos que han contribuido a una economía nacional 
en el que el sector de la vivienda crece de manera "acelerada, saludable y fortalecida". 
De gira por la ciudad de Campeche, de acuerdo con un comunicado, dijo que con el 
Programa de Vivienda para Migrantes, muchos de los mexicanos que viven en Estados 
Unidos pueden recibir un subsidio para construir en México y pagar aproximadamente 
40 pesos diarios. 
La titular de la SEDATU destacó que "la banca comercial está creciendo, a partir del 
otorgamiento de crédito a la vivienda nueva, un 15.2% en cifras del primer trimestre de 
este año", números que llamó "sin precedentes y que no se habían presentado en el 
país". 
 

Tiene Fondo Minero aval para obras (Periódico Correo, p.web) 
Guanajuato, Gto.- Poco más de 13 millones de pesos se invertirán en agua potable y 
pavimentación para las comunidades mineras del municipio. Lo anterior, luego de la 
aprobación de los proyectos de inversión del Fondo Minero, presentados por la 
administración ante la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (SEDATU). 
La aprobación y liberación del recurso se llevó a cabo en la sesión del Comité de 
Desarrollo Regional para las zonas mineras del estado de Guanajuato. 
Las acciones avaladas por unanimidad son las siguientes: ampliación de redes de 
distribución de energía eléctrica, por un monto de 4 millones 339 mil 44 pesos; y la 
rehabilitación y ampliación del alumbrado público, por 8 millones 698 mil 143 pesos. 



En el encuentro estuvieron presentes el alcalde capitalino, Edgar Castro Cerrillo; el 
director general de Organización y Evaluación del Fondo para el Desarrollo Regional 
Sustentable de Estados y Municipios Mineros, José Enrique Rodríguez Oceguera; Omar 
Conde, delegado estatal de la SEDATU, así como representantes de las empresas 
mineras que operan en Guanajuato, y las comunidades dedicadas a esta actividad. 
 

Proteger y recuperar el campo experimental “El Palmar”, pide diputado 
(Noreste, p.web) 
17 noviembre 2016 
Xalapa, Ver.- El diputado Marco Antonio Núñez López presentó un anteproyecto con 
Punto de Acuerdo que exhorta a la Procuraduría Federal de Protección al Ambiente y al 
Tribunal Superior Agrario con el objeto de proteger y recuperar el “Campo Experimental 
El Palmar”, a cargo del Instituto Nacional de Investigaciones Forestales, Agrarias y 
Pecuarias. 
En la cuarta sesión ordinaria, del primer año de labores, el también presidente de la 
Comisión Permanente de Agua Potable y Saneamiento dijo que el Campo Agrícola 
Experimental el Palmar consta de una extensión de 226.7 hectáreas; fundado en 1941 
en el Municipio de Tezonapa, siendo el único en su tipo en el país. 
El legislador expuso que actualmente este campo agrícola es afectado por 49 personas, 
quienes radicaban en el poblado de “Los Naranjos”, municipio de Cosamaloapan, los 
cuales ahora se denominan, habitantes del Ejido “Mata de Agua”, bajo el argumento de 
que son tierras ociosas y por esto solicitaron su donación. 
El 5 de marzo de 2015, el Tribunal Superior Agrario emitió sentencia mediante el cual 
afecta la superficie total del Campo Experimental “El Palmar”, para la constitución de 
una nuevo centro de Población Ejidal, indicó Marco Antonio Núñez, quien añadió que 
en esto no fue escuchado el Instituto Nacional de Investigaciones Forestales, Agrícolas 
y Pecuarias. 
 

‘Cuartos rosas’ combaten hacinamiento en 60 colonias (El Diario, Maricela 

Morones, p.web) 
La familia de María Cárdenas es una de las 628 beneficiadas con el proyecto “Cuartos 
rosas”; su hija, de 11 años, ya podrá tener una recámara propia y dejará de dormir en 
la habitación de sus padres. 
“Mi niña está muy contenta, ya anda viendo cómo va a decorar su cuarto. La verdad 
nosotros no hubiéramos podido construir esto”, aseguró la madre de familia. 
Este programa está financiado por la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y 
Urbano (SEDATU) con una inversión de 27 millones de pesos. 
Hasta el momento 200 habitaciones llevan el mayor avance y se prevé que las primeras 
entregas se realicen en dos semanas aproximadamente. 
Ayer, Gustavo Chávez Hagelsieb, delegado de SEDATU, y el alcalde Armando Cabada 
Alvídrez realizaron un recorrido para conocer los avances de las construcciones. 
Chávez Hagelsieb explicó que es importante que las niñas y señoritas tengan su propio 
espacio para combatir el hacinamiento y evitar la violencia. 
Las verificaciones de las obras las realizaron en la calle Paso de la Patria del 
fraccionamiento Parajes del Sur, en donde visitaron a cuatro familias apoyadas. 
Informó que el proyecto se lleva a cabo en 60 colonias de la ciudad y que son 18 
empresas las que participan en las construcciones. 
 

Senador por Guerrero presenta punto de acuerdo para revisar caso de 
ejido… en Coahuila (Vanguardia, Francisco Rodríguez, p.web) 
Torreón.- El senador por Guerrero, Armando Ríos Piter del PRD, presentó un punto de 
acuerdo que exhorta a la Secretaría de Desarrollo Agrario Territorial y Urbano y al 
Tribunal Superior Agrario a realizar una revisión a la resolución presidencial de 1973 
sobre el ejido Tenochtitlán de Ocampo, Coahuila, con la finalidad de aclarar diversas 
irregularidades cometidas en contra de los ejidatarios. 



Recientemente campesinos del ejido Tenochtitlán interpusieron una revisión en el 
Tribunal Superior Agrario, luego que el Sexto Tribunal Unitario Agrario de Torreón, 
resolviera a favor de la mina canadiense “La Encantada” de First Majestic, por la 
propiedad de unos terrenos. Actualmente, contó Mario Valdés, ejidatario y representante 
de los campesinos, se encuentra en Segunda Instancia del Tribunal Superior. 
Valdés lamentó que mejor un legislador por Guerrero se interese por las presuntas 
injusticias que han sido objeto los ejidatarios coahuilenses. Dijo que salvo la senadora 
panista Silvia Garza, ningún otro senador o diputado por Coahuila, ha sido sensible a 
las afectaciones contra el ejido. 
El ejidatario comentó que con el exhorto se busca dar seguimiento en el Tribunal para 
exponer a los magistrados la posición del ejido. “Que no batallen tanto, que verifiquen 
las actas de ejecución, la resolución presidencial. No las ejecutaron como debieran”, 
apuntó. 
 

Acusan de incompetente a magistrado por venta ilegal de tierras ejidales 
(El Sol de Puebla, Carmen Flores, p.web) 
Amozoc, Pue.- El representante legal de cientos de ejidatarios, Hugo Becerra Rojas, 
calificó de incompetente al magistrado del Tribunal Unitario 37 de Puebla, Juan José 
Cortés Martínez, al no dar una sentencia sobre los expedientes desde hace dos años, 
que tienen que ver con la venta ilegal de más de 500 hectáreas de tierras ejidales y 
además de aplazarlo a otro año más. 
Por lo anterior el también abogado Becerra Rojas, declaró que solicitará al Tribunal 
Superior Agrario, atraer los expedientes, que el Tribunal Unitario 37 de Puebla, tiene 
detenido desde hace dos años. 
Sumado a esto agregó que el magistrado Juan José Cortés está incurriendo en el delito 
de omisión al darle crédito a Salomón Rojas, como presidente del comisariado ejidal de 
Amozoc, así como a su comité, sin que estos cuenten con la acreditación jurídica, toda 
vez que no ha sido nombrado por la asamblea. 
Argumentó que al magistrado Juan José Cortés tiene detenidos los expedientes, 
373/2014, que tiene que ver con la venta ilegal de más de 500 hectáreas de tierras 
ejidales, además el 95/2015, 96/2015, 97/2015, por denuncias contra ex comisariados 
y la 290/2015 y 414/2016, por alteración del padrón de ejidatarios. 
“En ninguno de los expedientes anteriores se ha avanzado, en cada audiencia alarga 
más el desahogo y por si fuera poco ahora lo aplazó a un años más”, comentó. 
 

Acusan de fraude a funcionaría de Colima (La Jornada, Juan Carlos 

Flores/Corresponsal, p.35) 
Colima, Col.- La secretaria estatal de Desarrollo Social, Indira Vizcaíno, fue acusada de 
defraudar al municipio de Cuauhtémoc –que gobernó de 2012 a 2015– con 93 millones 
de pesos cuando cedió un terreno al fraccionamiento privado Altozano. 
En respuesta, el Congreso local aprobó un punto de acuerdo presentado por el panista 
Alejandro García para que el Órgano Superior de Auditoría y Fiscalización 
Gubernamental investigue el presunto fraude. 
Ciudadanos inconformes denunciaron a medios locales desde junio pasado que en 2013 
la hoy ex presidenta municipal llevó a cabo la permuta de un área verde de donación 
con un fraccionador, al que entregó más de ocho hectáreas del municipio, las cuales 
están valuadas en más de 100 millones de pesos, que cambió por un terreno de menos 
de 7 millones, donde se construyó el Recinto Ferial. 
El diputado panista Alejandro García explicó, por su parte, que en noviembre de 2009 
se publicó en el Periódico Oficial del Estado la autorización del Programa Parcial de 
Urbanización Altozano, para urbanizar 155 hectáreas, de las cuales siete corresponden 
al área que por ley debió cederse al ayuntamiento para equipamiento urbano. 
 
 

Sector Agropecuario 



 
 

Cierra el año SAGARPA con buenos resultados (La Prensa de Monclova, p.web) 
Sabinas Coah.- A un poco más de 40 días por concluir este año 2016, la  Secretaría de 
Agricultura, Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación (SAGARPA) en la Región 
Carbonífera cerró con 548 beneficiarios en sus programas de ventanilla. 
El Ingeniero Francisco Maldonado Camacho Coordinador Regional de la dependencia 
expresó que es una cifra aceptable de campesinos beneficiados con el programa Pro-
agro productivo. 
Dicho programa cerro su ventanilla el pasado mes de octubre  registrando a 548 
campesinos de 678 afiliados por el censo de SAGRPA Región Carbonífera,  esperando 
que muy pronto el gobierno deposite el recurso económico necesario para el desarrollo 
de sus proyectos. 
Explicó que la principal actividad en la región es la ganadería por que la agricultura es 
de autoconsumo y el sistema destina una cantidad de mil 300 pesos por cada 5 
hectáreas para la siembra de temporal como de riego y mil 500 pesos para los 
municipios adheridos a la cruzada contra el hambre. 
Finalmente comento que el 90% de los hatos ganaderos son exportados ala los Estados 
Unidos, presumiendo excelentes remuneraciones económicas para ganaderos de la 
Región Carbonífera. 
 

Es prioridad de mi gobierno reducir la desigualdad entre el campo y la 
ciudad: Carlos Joaquín (La Revista Peninsular, p.web) 
Chetumal, Quintana Roo.- “Nuestro campo es rico en diferentes sectores de la 
producción; se fue paulatinamente abandonando y de ser un principal abastecedor de 
alimentos, hoy carece de la fuerza necesaria para subsistir en una economía primaria”, 
aseveró hoy el Gobernador Carlos Joaquín al entregar 60 toneladas de semilla de frijol 
Jamapa y 700 bolsas de semilla de maíz elotero a productores de las zonas rurales de 
todo el estado. 
“Ese abandono generó una brecha muy preocupante entre el desarrollo del sur y norte 
del Estado. La vida en el campo debe ser de calidad y con las mismas oportunidades 
que se tienen en las ciudades. Juntos vamos a impulsarlo, a llevar a cada región los 
mecanismos para que sean más incluyentes, solidarias, equitativas con el resto del 
Estado, añadió el Gobernador de Quintana Roo ante los productores. 
Frijol y maíz tienen doble propósito, el autoconsumo y la comercialización de los 
excedentes, con lo que se apoya la alimentación familiar y se genera economía. Su 
entrega es una respuesta del Gobernador de Quintana Roo a la demanda de los 
productores. 
El Secretario de Desarrollo Agropecuario y Rural, Pedro Pérez Díaz dijo que los recursos 
provienen del Programa Estatal de Apoyo a la Producción de Autoconsumo y del 
Programa Estatal de Apoyo a la Producción Comercial, y se responde a productores de 
José María Morelos, Felipe Carrillo Puerto, Tulum, Lázaro Cárdenas y Bacalar. 
 

'Maiceros' lamentarían haber votado por Trump (El Financiero, Valente Villamil, p.21) 
La región conocida como el Cinturón del Maíz, o "Corn Belt", de Estados Unidos, podría 
lamentar haber votado por el republicano Donald Trump si este rompe o renegocia el 
TLCAN, puesto que su comprador de maíz amarillo más importante es México, mercado 
al que ingresan sin arancel. 
El Cinturón del Maíz, que produce cerca del 90 por ciento de dicho grano 
estadounidense, está conformado por los estados de Iowa, Indiana, Nebraska, Kansas, 
Dakota del Norte y del Sur, Ohio, Wisconsin, Michigan, Kentucky, Illinois y Minnesota. 
Sólo las últimas dos votaron por Hillary Clinton. 
El valor del maíz para la economía norteamericana es de cerca de 49 mil millones de 
dólares, según datos de la Asociación Nacional de Productores de Maíz de Estados 



Unidos, que cifran en más de 345 millones de toneladas la producción de ese país para 
todo 2015. 
La importancia de México por su calidad de comprador nato de maíz norteamericano es 
reconocida por los propios productores y comercializadores del producto en ese país, 
que incluso dudan de una modificación en la relación comercial al menos en el tema de 
granos.  
"Creemos que al final de cuentas el presidente electo Trump verá la importancia 
comercial entre los dos países. No puede negar que México es el primer importador de 
maíz americano en el mundo, y dudo que vaya a tomar medidas para perjudicar esa 
relación.", dijo Ryan Legrand, director en México del Consejo Estadounidense de 
Granos. 
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Demandarán a Dirigente Estatal de la CNC (El Tiempo, Verónica Preciado, p.web) 
Cuatro Ciénegas, Coah.- Ejidatarios de la localidad, demandarán al Dirigente Estatal de 
la CNC, Armando Villa, y al Comisariado Ejidal de la comunidad Antiguos Mineros, 
Felipe Loya por desviar los recursos gestionados ante la CONAFOR  a personas que no 
viven en el campo, mientras que ellos como principales beneficiarios no han recibido 
nada. 
José Manuel Banda y Gerardo Cisneros, señalaron que un total de 540 mil pesos fue el 
recurso que bajo en este año para el programa de plantación, y aunque ellos cumplieron 
con hacer el trabajo que corresponde para obtener el apoyo, a la fecha no han recibido 
un sólo centavo. 
Por tanto protestaron ante las irregularidades en el manejo de los apoyos para el campo,  
señalando como principales responsables a Armando Villa y Felipe Loya. 
El quejoso manifestó, que fueron 30 ejidatarios, que realizaron las labores de 
rehabilitación de cercos, plantación de candelilla entre otras actividades, a fin de obtener 
ese beneficio económico. 
Los afectados comentaron, que la denuncia se interpuso en el Tribunal Agrario, pero no 
resolvieron, les dieron la acreditación a ellos, los Funcionarios Estatales los apoyan a 
ellos. 
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